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Cámaras 
en autopistas 

Señor Director 
Sino fuera por lo dramático la ley que 

exigirá cámaras de "seguridad” en las autopis- 
tas sería isble, La ciudad está llena de las 
dichosas cámaras que, bien se sabe, no han 
disminuido un ápice los delitos que sufre la 
ciudadanía. Otra medida para esconder la falta 
de voluntad delas autoridades para combatir 
de verdad la delincuencia. 

ENRIQUE GARCÉS CORREA 

El deber de informar 

Señor Director: 

Algunos senadores han presentado un 
proyecto de ley que —según sus autores 
fortalece la protección de la reserva de anteco- 
dentes en una investigación juicia, porel bien 
desu éxito. 

Desgraciadamente, confunden la responsa» 
bilidad de quien o quienes tiene la obligación 
de guardar dicha reserva con el rol que 
cumplen los periodistas. Estos tienen el deber 
de buscar información y daría a conocer si 
ella tiene interés público sin distinguir la 
fuente de su información. De modo que 
establecer penas como las que plantea el 
proyecto aludido limita legítimamente la 
libertad de información y priva a la sociedad 
de conocer antecedentes relevantes y de 
interés para tomar sus decisiones. 

Es de esperar que los parlamentarios eva: 
lúen esta situación y sus consideraciones, y 
rechacen el proyecto presentado si mantiene la 
orientación analizada. 

JORGE DONOSO PACHECO 

Un nuevo tributo 
a la pesca industrial 

Señor Director: 
En la última sesión dela Comisión Mixta 

sobre Fraccionamiento Pesquero, el Gobiemo 
presentó último momento una indicación de 
patente de cargo de la industria para gravar las 
dransferencias internacionales de cuotas de 
jurel en 2 UTM/ton, las que transfieren a Chile 
1 países miembros de la Organización Regional 
de Ordenamiento Pesquero del Pacífico Sur. 

Lo anterior, con el fin de financiar los meno- 
res ingresos que originan las 487 mil toneladas 
anuales que traspasa el sector industrial al 
sector artesanal por efecto del nuevo fraccio- 
namiento y que dejan de tributar. Durante la 
sesión, y sobre la marcha, dicho valor fue 
rebajado a 13 UTM/ton, equivalentes a US$ 
95/ton, sin mayor argumentación, lo que reja 
un grado de improvisación evidente: ¿Un error 
de cálculo inicial? 

Se orea un grave precedente al aprobar un 
nuevo tributo en Comisión Mixta saltándose el 
trámite constitucional de iniciar el proyecto en 
la Cámara de Diputados (art. 65), para luego 
continuar su trámite y escuchar a los incum- 
bentes, a los que en esta oportunidad se ignoró 

¿Qué dirán esos paíse al ver esta especie de 
“arancel' que se ha llamado "patente espec 
mediante la cual Chile impone un nuevo tributo 
alos traspasos de sus cuotas de pesca? 

Aparte de sus negativas reacciones, este 
nuevo tributo tendrá múltiples consecuencias 
locales, en particular incrementos de costos y 
pérdida de competitividad lo que originará una 
menor producción y consecuencias en el em- 
ple, incluidas las empresas de menor y de 
mediano tamaño que requieren mantener su 
operación con transferencias internacionales. 

Como se ha demostrado, el proyecto de: 

   

fraccionamiento no requiere de financiamiento 
adicional, toda vez que durante 2025 se produ- 
¿irá una mayor recaudación fiscal por US$ 20 
millones por efecto del aumento de la cuota de 
jurel para Chile de un 25%, produciéndose 
también en los años siguientes excedentes por 
sobre lo registrado en 2024, lo que ha sido 
avalado por destacados economistas, pero 
porfiadamente desatendido. 

¿Primóla voluntad recaudatoria ala de 
compensar las supuestas pérdidas que provoca 
el nuevo fraccionamiento? 

ANDRÉS 1. COUVE RIOSECO 
Exsubsecretaio de Pesca 

El binominal 
y el PC 

Señor Director 
El senador comunista Daniel Núñez Aranci- 

bi, en su intervención sobre la reforma al 
sistema electoral, manifestó a quienes aproba- 
ban el proyecto "ser francos', pues quieren 
“volve al sistema electoral binominal” y aseve- 
ró os comunistas sabemos qué pasó con ell, 
estuvimos excluidos”, 

Sin embargo, a pesar de la reiteración de 
esa consigna, los hechos dicen otra cosa. En la 
información histórica que entrega el Servicio 
Electoral sobre la elecciones de diputados por 
partido político, en 1993 el Partido Comunista 
presentó 69 candidatos, con un resultado de 
4,99% delos votos y ninguno resultó electo. 
También lo hizo en las elecciones de 1997, 2001 
y 2005, con un promedio de un 5% y fracción 
delos votos. 

En otras palabras, el sistema no los "excluía 
a participar, sino que el "glorioso partido”, 
¿omo se autodefine, no contaba con votos 
suficientes para elegir a un representante en la 
Cámara Baja, situación que cambió en 2009, 
auando se sumó al pacto electoral con la 
Concertación como Juntos Podemos, oportuni- 
dad en que presentó nueve candidatos y eligió 
a tres diputados, con solo un 2,02% de los 
sufragios es decir, 133718 votos de un universo, 
de 6615356 votos válidamente emitidos. 

JOAQUÍN VILLARINO GOLDSMITH 

Vientre 
subrogado 

Señor Director: 
La subrogación es una técnica de medicina 

reproductiva mediante la cual una mujer 
acepta llevar adelante un embarazo con la 
intención de entregar al recién nacido a los 
padres que se lo encargan, La gestante puede 
aportar sus propios óvulos o no tener lazos 
genéticos con el embrión que le es transferido. 
Han aparecido cartas apoyando que se legile 
favorablemente en nuestro país al respecto 

Hemos echado de menos en las cartas sobre 
vientre subrogado la opinión de expertos en 
salud mental. Lo anterior porque parece men- 
ionarse con iviandad la solicitud de que se 
legise pronto al respecto. Es necesario ser 
prudentes y realizar un análisis más profundo 
de esto 

viste evidencia de que muchas veces se 
hace por dinero y muchas mujeres, si no 
todas, tienen algún trauma en la infancia 
adolescencia. 

Son tales los cambios, incluso a nivel de 
sistema nervioso central, hoy demostrados 
para las mujeres durante el embarazo y bastan- 
te tiempo después, quese hace necesario una 
suerte de despersonalización, para que la mujer 
se desconecte de la realidad frente a esa 
situación y pueda sobrevivir 

Parece discutible entonces, que alguna 
mujer acepte esto solo por altruismo, y no 

tuviese una alteración psicológica o psiquiáti- 
cani necesidades económicas. De modo que 
uno debiera preguntarse qué estamos haciendo 
como sociedad por esas mujeres, más que 
solicitar para ellas los permisos jurídicos que les 
permitan arrendar su cuerpo. Y, por cierto, 
también debiéramos preguntamos cuál es el 
grado de libertad con el que esas mujeres 
toman esa decisión 

DR. ENRIQUE OYARZÚN 

Decano Facultad de Medicina Universidad delos 
Andes, giecoobstetra Clínica VANDES 

DRA. CONSUELO PONCE DE LEÓN 
Psiquiatra, Facultad de Medicina y Clínica 

Universidad delos Andes 

Celíacos al GES 

Señor Director. 
Hace nueve meses mi vida cambió radical- 

mente, Ir al supermercado se volvió más caro, 
y mi vida social se ha visto limitada, afectando 
también mi salud mental. No solo yo tuve que 
modificar mis hábitos; también quienes me 
rodean, si desean compartir conmigo, han 
debido adaptarse. 

Fui diagnosticada con enfermedad celíaca, 
una condición autoinmune cuyo único trata- 
miento es seguir estrictamente una dieta libre 
de gluten. Esta dieta no es una opción: es una 
obligación médica. Y, sin embargo, es costosa, 
excluyente y muchas veces inalcanzable 

Me resulta incomprensible que una de las 
nuevas incorporaciones al programa GES sea la 
cesación del consumo de tabaco en mayores de 
25 años y no una patología como la celiaquí, 
queno es una elección, sino una condición 
crónica, En diversos países europeos, el Estado 
otorga subsidios para alimentos sin gluten, 
reconociendo el alto costo del tratamiento que 
enfrentan las personas diagnosticadas. En Chile, 
seguimos esperando una política pública que se 
haga cargo. 

PILAR TRONCOSO M 

Valiosas colecciones 

Señor Director: 

Elartículo del último Artes y Letras de El 
Mercurio" sobre el tema, me lleva a pensar que 
las obras de arte en manos de instituciones del 
Estado solo las ven y aprecian los ejecutivos de 
estas ya que para el común de los ciudadanos 
es imposible, a pesar de que también son 
“dueños” de elas, como todo chino. 

Lológico y deseable es que estuvieran 
expuestas en museos públicos. 

MANUEL SORUCO ZW. 

Un “fast track” cada 
vez más angosto 

  

Señor Director: 
El15 de mayo, el ministro de Hacienda 

anunció un “fast track al sistema de permisos 
para acelerar la tramitación de proyectos de 
inversión, con el objetivo de "asegurar su 
materialización en los próximos años” Días 
después, en el Chile Day, precisó que se trataría 
de un proyecto de ley enfocado en acelerar 
inversiones vinculadas al sector de energía, 
Cuyo ingreso sería "en los próximos días” 

'0co más de una semana después el anunció 
volvió a cambiar. Esta ez el Presidente anunció 
en su Cuenta Pública un proyecto para la 
'descarbonización acelerada" destinada a 
permitir el ciere de termoeléctricas a carbón, 
mensaje que se presentaría "durante el segundo 
semestre". 

Chile necesta con urgencia reactivar la 
inversión y para eso es clave reducirla inerti- 
lumbre y ls tiempos del sistema de permisos. 

  

   

Sise considera que ya estamos en pleno 
proceso electoral, no puede entender que un 
proyecto de “fast rack” esté circunscrito a 
algunas industria, energía en este caso, y no 
sea de aplicación general Lo que no se puede 
entender es que el foco esté en sacar energía 
del sistema y no en la materialización de 
inversiones urgentes, 

Obras estratégicas para el sector energético, 
como esla línea de transmisión Kimal:Lo 
Aguirre, en evaluación ambiental por años, 
difícimente calfiquen con los retrictivos 
criterios que se han ido conociendo. 

"Fast track” significa "camino rápido”. Pues 
bien, ls señales del Gobierno muestran que ese 
camino se hace más angosto con cada semana 
que pasa. 

JOSÉ ANTONIO VALENZUELA 
Directo de Incidencia de Pvotes 

Observatorio laboral 

Señor Director: 
Respecto de la nota titulada "Gobierno 

desiste de rear observatorio laboral”, publica- 
da en este medio ayer jueves, quisiera aclarar 
que la afirmación que se hace en dicho título y 
la declaración que se me atribuye en el artículo 
no son efectivas, En particular, dice: "Respecto 
del Observatorio, el ministro (5) del Trabajo, 
Pablo Chacón explicó que, finalmente, el 
Gobierno desistió dela idea de su creación vía 
norma legal. Esto no es corecto. 

Para facilitar la tramitación del proyecto de 
ley que reajusta el salario mínimo, el Gobierno 
propuso la creación de dicho Observatorio 
mediante una fórmula distinta ala del proyecto 
original, lo que no implica desistir de esa 
propuesta. En efecto la nueva fórmula —que 
permitió resolver la divergencia entre el Senado 
y la Cámara de Diputados— crea el Observato- 
rio de Ingresos y Costo de la Vida de los 
Trabajadores como una comisión permanente 
del Consejo Superior Laboral, lo que quedó de 
forma expresa en el proyecto de ley, a diferen- 
cia de lo que se indica enla nota. 

Por último, destacar que la creación del 
Observatorio fue parte del acuerdo suscrito 
entre el Ejecutivo yla Central Unitaria de. 
Trabajadores (CUT) yla nueva fórmula permite 
honrar ese acuerdo. 

  

PABLO CHACÓN CANCINO 
Ministro () del Trabajo y Previsión Social 

Empujados 
al campamento 

Señor Director: 
Respecto de la columna (ayer) de Felipe 

Like Lis Fuentes y Ricardo Truffell, donde 
advierten que la falta de regulación del merca- 
do de arriendo constituye un problema ineludi- 
ble, desde TECHO-Chile quisiéramos reforzar 
algunas de sus observaciones. 

La falta de mecanismos para fiscalizar 
aumentos abusivos condiciones discriminato- 
rías genera barreras concretas para acceder a 
un arriendo formal. Entre ells, la exigencia de 
un contrato de trabajo, documento que el 28% 
de nuestra fuerza laboral —quienes se desem- 
peñan enla informalidad— no puede presentar. 
A eso se suman restricciones como arriendos 
solo para estudiantes, exclusión de familias con 
niños o exigencias de nacionalidad chilena 

En los campamentos vemos sus efectos 
más claros. Según nuestro último Catastro, 
el 80% señala queel principal motivo porel 
que llegaron a vivir alíes el alto costo de los 
ariendos. Casilla mitad no tiene contrato 
formal y la mayoría de los hogares está 
encabezado por mujeres, muchas de ellas 
con hijos. Este perfil evidencia cómo el 
sistema actual va expulsando de forma. 

  

  

  

  

Una estocada a la educación 
superior: la obsesión ideológica del FES 

en un momento en que la educación parvularia y escolar atraviesa una crisis profunda 

—alta deserción, baja cobertura, deterioro de aprendizajes, caída de la asistencia y episodios 

de violencia—, el Ejecutivo opta por destinar miles de millones de pesos a la educación superior...”. 

B de junio de 1995 

    

   

        

     

silenciosa a quienes no cumplen con los 
recuistos del ariendo formal, empujándolos 
a soluciones informales —precarias— y 
luego, muchas veces, a un campamento. 

Avanzar hacia un sistema de ariendo 
regulado es indispensable para prevenirla 
exclusión habitacional. Muchas veces hay 
subsidios, pero no ofertas compatibles. Por eso, 
dl Estado debe promover arriendos a precio 
justo, que no superen un porcentaje razonable 
del ingreso familiar. Solo así el ariendo será 
una alternativa real para la población más 
vulnerable 

JAVIERA MONCADA 
Directora del Centro de Estudis de TECHO-Chle 

Niñez asesinada 

Señor Director 
Entre 2018 y 2024, 359 niños, niñas y 

adolescentes fueron víctimas de homicidio en 
Chil. De ellos el 359% tenía entre O y 14 años. 
En ste grupo, más dela mitad de los casos 
(56,69%) ocurrió en domicis particulares. En 
cambio, entre los adolescentes de 15 17 años 
se registraron 230 homicidios, de los cuales la 
mayoría (66,5%) tuvo lugar enla vía pública. 

Estas cifras evidencian dos crisis paralelas 
que deberían alarmamos como país. or un 
lado, niños y niñas están siendo asesinados 
muchas veces por adultos encargados de su 
cxdado. Por otro, nuestros adolescentes 
mueren en contextos marcados por la violencia 
y el crimen organizado, sn redes de protección 
efectivas. 

Ambas realidades son insoeptables. Como 
sociedad, no podemos seguir en un ol pasivo 
frente a esta violencia, ni mucho menos norma- 
lizala porque ningún niño, na o adolescente 
deb ser asesinado. Es imperativo avanzar en 
respuestas diferenciadas, que consideren los 
contextos en que ocurren estos crímenes, 

fortaleciendo la prevención, la protección y la 
investigación. 

Frente a este escenario, Fundación Amparo 
y Justicia convocó al Grupo Intersectorial para 
la Prevención e Investigación de Homicidios de 
Niños, Niñas y Adolescentes, conformado por 1 
instituciones del Estado con competencia enla 
materia. Esta instancia busca fortalecer y 
facilitar mecanismos estratégicos de oolabora- 
ción inteinstitucional, con el objetivo de mejo- 
rar la respuesta del Estado y evitar que nuevas 
muertes queden impunes o invisibiizadas. 

Chile necesita con urgencia una estrategia 
nacional que enfrente esta realidad con la 
seriedad que merece. Estas alarmantes cifras 
deben movilizamos a generar políticas públicas 
efectiva, centradas en la protección de la 
infancia y adolescencia. 

LORETO MOORE 
Directora ejecutiva de Fundación Amparo y Justicia 

Vaso medio lleno 
o medio vacío 

Señor Director 
Sison eliminatorias, salimos primero. Si son 

dasificaorias, salimos último. 
IVÁNVAN DE WYNGARO 

cartasaldirectoromercurio.cl 
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog; 
http/ /www.elmercurio.com/blogs 
Las cartas enviadas esta seción deben ser cortas, 
o exceder de un máximo de 350 palabras y consig= 
mar la individualizción completa del remitento, 
cluyendo su número telefónico. Eldiario mo puede ve= 
Fiicar la identidad del autor y reproduce la indicada 
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec= 
clonar, extractr, resumir ytituarlas caras, sustra= 
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales 
No se devuelven as cartas que no son publicadas, 

  

EL MERCURIO HACE 30 AÑOS 

BOMBARDERO "SIGILOSO". El 
avión, que cubrió el vuelo de ida desde la 
base Whiteman, en Missouri, a París en 
once horas y media, fue la principal 
atracción en la Exposición Aérea de 
París, en Le Bourget. En la imagen, el 

B-2 es reabastecido en el are, sobre el 
mar del Norte, durante su vuelo de 
retomo a Estados Unidos. 

MARÍA JOSÉ HOFFMANN O. 
Vicepresidente UDI 

CONSTANZA HUBE P. 
Abogado 

El nuevo proyecto de Financiamiento de 
la Educación Superior (FES), impulsado 
por el Gobierno con la promesa de reem- 
plazar el Crédito con Aval 
del Estado (CAE), no re- 
presenta una mejora del 
sistema actual. Con la pro- 
mesa de condonar el CAE 
seestá tramitando un pro- 
yecto queno solo termina- 
rá afectando a los futuros 
egresados, haciendo más 
pesada la mochila de pa- 
gar su educación, sino que también bajo ese 
titular se esconde una nueva camisa de 
fuerza para las instituciones de educación 
superior, especialmente aquellas más com- 
plejas. 
Vamos por parte. El primer gran error de 

este proyecto es su desconexión con las ver- 
daderas prioridades educativas del país. En 
un momento en que la educación parvula- 
ria y escolar atraviesa una crisis profunda 
—alta deserción, baja cobertura, deterioro 
de aprendizajes, caída de la asistencia y epi- 
sodios de violencia—, el Ejecutivo opta por 
destinar miles de millones de pesos a la 

    

educación superior, un nivel que hoy no 
presenta urgencias estructurales. Se priori- 
zan obsesiones ideológicas porsobrelasne- 
cesidades más urgentes del país. 

En lugar de aliviar la situación de los jó- 
venes, el FES introduce un impuesto adi- 
cional sobre los ingresos de los egresados, 
en un país que experimenta bajo crecimien- 
to, alta inflación y estancamiento de los in- 

gresos reales. Este nuevo 
cargo, disfrazado de soli- 
daridad, desincentiva el 
trabajo formal, fomenta la 
informalidad laboral y po- 
dría erosionar la base de 
cotizaciones y recauda- 
ción fiscal. Ya hay simula- 
ciones que muestran que 
egresados podrían termi- 

nar pagando más que el costo de su carrera. 
Este mayor desembolso se acentúa en ca- 
rrerascomo medicina y en algunas mencio- 
nes de ingeniería civil, donde un 75% de la 
matrícula terminará retribuyendo al fisco 
por encima del costo de la carrera. 

Lo más paradójico del proyecto es que su 
promesa de justicia redistributiva es solo 
un espejismo. El 78% de los deudores del 
CAE ya egresaron y más de un tercio de 
ellos gana sobre 51,3 millones mensuales. A 
muchos de ellos se les condonará entre 30 y 
60 UF, esdecir, entre $L,1 y $2,3 millones. Él 
resultado: una transferencia directa de re- 

cursos desde el Estado —y, por tanto, desde 
todos los contribuyentes— a profesionales 
de altos ingresos. 
Además, el FES impone una peligrosa 

dependencia del financiamiento estatal. La 
capacidad de una institución para innovar, 
mejorar su calidad o ampliar su cobertura 
quedará sujeta a la voluntad —y a la sol- 
vencia— del fisco. En lugar de fortalecer a 
las universidades y centros de formación 
para que desarrollen proyectos diversos, 
autónomos y de excelencia, se les amarra a 
una lógica de control administrativo y pre- 
supuestario que limita su acción. No se pro- 
mueve la calidad, sino la estandarización 
nose fomenta la competencia virtuosa, sino 
la igualdad por lo bajo. 

Chile necesita una reforma seria, integral 
y técnicamente bien diseñada para la edu- 
cación superior. No un experimento im- 
provisado que desfinancia al sistema, cast 
ga el mérito, deteriora la autonomía y para- 
liza el desarrollo. Ya hemos vivido esos ex- 
perimentos, y las familias chilenas han 
pagado las consecuencias, con la reforma 
que hace 10 años instauró la tómbola, ter- 
minócon el financiamiento compartido y el 
lucro en establecimientos particulares sub- 
vencionados. ¿Se pretende hacer lo mismo. 
con la educación superior? 

Con el FES, el Gobierno no soluciona un 
problema: crea más. Y todo, por una obse- 
sión ideológica. 

  

REUNIÓN EN LUXEMBURGO. Los 
ministros de Asuntos Exteriores de la 
Unión Europea analizaron un informe 
sobre las opciones para reforzar las 

relaciones entre Chile y la UE desde un marco regional o bilateral. 

  

CÚMPLASE. El ministro Adolfo Bañados anunció anoche la 
dictación de las medidas necesarias para recluir en un recinto 
carcelario al general (1) Manuel Contreras y al brigadier Pedro 
Espinoza, condenados por el crimen del excanciller Orlando Letelier, 
perpetrado en Washington en 1976, 

MICHAEL JACKSON. Treinta millones de dólares se destinaron a 
la gigantesca campaña de márketing de "HIStory”, el nuevo disco del 
astro norteamericano. La meta es vender más de 50 millones de 

  

copias. 

HACE 50 AÑOS | HACE 100 AÑOS 

B de junio de 1975 B de junio de 1925 
PELÉ Al firmar recientemente 
contrato por el Cosmos, Edson 
Arantes do Nascimento, se ha 
transformado en el jugador 
mejor pagado del mundo. 

INDIRA GANDHI La Primera 
Ministra india enfrenta una 
eventual expulsión de su cargo, 
luego de que una alta corte la 
hallara culpable de corrupción en 
la elección general de 1971 

ASAMBLEA. Encabezada por 
Arturo Lyon, presidente de la 
colectividad, se inauguró la 
convención del Partido 
Conservador, concluyéndose que 
"la reconstitución moral del país 
es una necesidad primordial 

   

  

MARTÍN RIVAS. Los Estudios 
Borcosque han producido esta 
película basada en la clásica 
novela chilena.
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